

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 3 DE ABRIL DE 1903

Nº 760

EL FAMOSO COGNAC P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersion

Hospedaje completo por día, \$ 3-00.

G. Mc. Adam R.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Leticia, Josefina y
María Luisa

Tres mujeres estuvieron íntimamente ligadas á la existencia de Napoleón: Leticia, Josefina y María Luisa. La primera en su juventud, la segunda en su grandeza, la tercera en su grandeza y en sus infortunios.

Leticia, madre de Napoleón, figura en la falange de las mujeres célebres. Por la firmeza de su carácter era comparable á las heroínas de Plutarco, á las Porcia, á las Cornelia.

Durante la guerra civil que ensangrentó la isla de Córcega en el año de 1768, la joven Leticia afrontó los peligros de la revolución y dividió con su esposo las amarguras y fatigas de la lucha. Ella y su esposo Carlos Bonaparte eran alentados por una misma idea: la de salvar á la patria de la dominación extranjera. Llena de entusiasmo y de ardor patriótico veíasele en medio de las escarpadas rocas de la isla y sobre las altas cimas de las salvajes montañas que la rodean.

Sus esfuerzos no obtuvieron el coronamiento de la victoria.

Poco tiempo después se encontraba viuda, cargada de numerosa familia y sin más riqueza que unas miserables propiedades que tenía en la isla.

Existía en Córcega una ley atroz. Cuando era decretada contra una persona, desbastaban sus campos, incendiaban sus casas y mataban sus animales. Leticia fué puesta en la alternativa, ó de renunciar al partido á que pertenecía ó de caer bajo el peso de esa infame ley. Con extraordinaria energía rehusó lo primero y aceptó lo segundo, es decir, la miseria, la ruina, el destierro.

Abandonó el querido terruño y buscó tranquilo asilo en Marsella. Tan abnegada mujer murió en Roma el año de 1836, después de haber comunicado á su hijo Napoleón la fiereza de su carácter y su indomable exaltación patriótica.

Josefina tuvo por primer esposo al Conde de Beauharnais, quien como General en Jefe del ejército del Rhin, prestó importantes servicios á la Francia.

Poco tiempo después, el nombre de este noble patriota fué inscrito entre las víctimas del 93.

Después del 13 Vendimiario, Napoleón envió á Eugenio Beauharnais, hijo de Josefina, la espada de su padre el Conde de Beauharnais. De esta manera conquistó el corazón de Josefina.

Josefina pasó en seguida á ser

esposa de Napoleón. Ella lo vió Oficial, General, Emperador.

Participó de las primeras dificultades de Napoleón antes de participar de las grandezas de su imperio.

En la Emperatriz Josefina estaban personificados el arte y las gracias. Su hermosura rivalizaba con sus sentimientos.

En donde estaba un condenado ahí estaban las lágrimas de Josefina implorando perdón é indulgencia. Para los pobres, para los eternos desheredados, siempre tenía una sonrisa maternal y una mano protectora. De ahí el sobre nombre de *Nuestra señora de la misericordia*.....

Napoleón ganaba las batallas y Josefina ganaba los corazones. Así se lo dijo Napoleón en una de las cartas que le escribió.

Bonaparte repudió á Josefina para casarse con María Luisa. Entonces su estrella principió á palidecer.

En 1809 las baterías francesas bombardeaban el palacio Imperial del Austria. En esos momentos llega al conocimiento de Napoleón que María Luisa había preferido permanecer en el palacio en vez de emprender la fuga con su familia. Entonces el Emperador cambia la dirección de los cañones y respeta la vida y el asilo de la archiduquesa austriaca.

Por medio de una espada logró Napoleón el amor de Josefina, y por medio de unos cañones obtuvo el corazón de María Luisa.

María Luisa carecía de los sentimientos de Josefina. Mientras ésta se hacía de partidarios, aquélla se hacía de cortesanos.

Josefina amó á su esposo Napoleón y siguió amando á Napoleón. María Luisa amó el poderío y después de la caída olvidó que había sido la esposa del dominador del mundo.

Años después del fracaso de Waterloo María Luisa daba el brazo al Duque de Wellington en las fiestas de Parma. A Wellington, al vencedor de Napoleón!!

Y Josefina, la repudiada esposa de Bonaparte, al saber los reveses de 1814, con voz debilitada por la agonía exclama: «Dios mío! Salva á la Francia y al Emperador.»

J. JUSTAVO GUERRERO.

(De la *Estrella de El Salvador*)

INFORMACION

Criminalidad

Alarmante es el aumento de la criminalidad en Costa Rica. ¿A qué obedece? A nuestros hombres de Estado toca estudiar el asunto, saberlo y remediarlo.

Lo cierto es que diariamente la prensa dá noticias de crímenes horribles.

Ayer fué un niño que aparece sin cabeza, otro cuyos restos los lleva un enorme can, hoy un hijo

que asesina á su padre, una niña violada, un comerciante robado, un chino ahorcado á quien roban después su dinero, y á ese paso no sabemos á dónde irá á parar el país.

Lo más lamentable es que poco á poco va invadiendo el mal de *abajo para arriba*.

Entre las causas que se nos ocurre como origen del mal, en nuestro modo de pensar, son el alcoholismo, el juego, la vagancia, la falta de una ley que reglamente el servicio doméstico y la agricultura.

En algunos países la persona que se encuentra en la calle, á quien no se le conoce rentas de qué vivir y no presenta boleta de ocupación en horas de trabajo, es conducida á la cárcel y entregada á un patrón que le proporciona trabajo.

Entre nosotros no sucede lo mismo, permanecen los vagos en las taquillas, en las esquinas, en los garitos, en casas de las horizontales en alegres bacanales, y nadie se mete con ellos.

Fenómeno

En la capital y en una hacienda próxima á la de La Concepción, de un señor Hernández, nació un ternero con sólo dos patas, hijo del mismo toro padre del fenómeno de la misma especie que está exhibiendo don Santana Muñoz en aquella ciudad.

Así nos lo cuenta *El Noticiero*

Crimen

En Alajuela fué ahorcado un chino llamado Juan Tabitai.

El cadáver se encontró atado de pies y manos y con un pañuelo en la boca, de modo que no pudo gritar. La casa del chino se encontró saqueada.

Hay sospechas sobre ciertos tipos que se encuentran guardando cuarentena en la cárcel.

Para Los Pueblos

y probablemente á Golfo Dulce, partieron el miércoles en el vaporcito *Boruca* el señor Juez del Crimen, el señor Agente Fiscal y el señor Alcalde de esta ciudad.

Suponemos que el viaje de esas autoridades á esas apartadas poblaciones obedece á que se pretende aclarar cómo y por quién fueron cometidos dos asesinatos horribles, entre ellos el de una mujer de origen guatemalteco que viajaba misteriosamente.

Ojalá que la visita de esas autoridades redunde en beneficio de aquellas localidades.

Ha quedado en lugar del Licenciado Rodríguez el Licenciado Quesada, y en reposición de don Tranquilino Badilla en la alcaldía, don José Hernández.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

Un eco de Chinandega

Léase lo que dice el Dr. Salvador Sotomayor á propósito del gran reconstituyente:

«Me es grato manifestar que la "Emulsión de Scott" me ha dado excelentes resultados en casi todas las enfermedades bronquiales, así como también en muchos casos de raquitismo, por lo que no vacilo en recomendarla con especialidad á mis clientes siempre que tengo oportunidad.»

Declaraciones como éstas se oyen todos los días hasta en los más remotos rincones del mundo.

El comercio del Guanacaste no necesita pedir su calzado á San José. La *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o en Puntarenas vende por mayor toda cantidad.

Manuel Barahona

Este conocido capitalista de la comarca ha comprado la mayor parte de las acciones de la *Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada* del comercio de esta plaza, y piensa ensanchar cuanto más le sea posible las operaciones de esa casa.

Actualmente tiene pedidas ya, suponemos por cable, varias lanchas, carros y todos los demás útiles y enseres necesarios á servir á los clientes con la prontitud y esmero que permite el tener de sobra cuanto se necesita.

Conocido como es el señor Barahona como hombre activo é inteligente en materia de comercio, no dudamos que la casa en referencia hará pingües ganancias y el comercio del país tendrá un esmerado servicio.

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado* que vende barato y bueno.

Nuevo Ministro

Le ha sido aceptada su renuncia del cargo de Secretario de Estado en los despachos de Hacienda y Comercio al señor Licenciado don Cleto González Víquez, y se ha nombrado en su lugar á don Manuel de Jesús Jiménez, personaje de honorables antecedentes, condecorador de nuestros asuntos públicos y que sabrá llenar con su presencia el vacío que deja en el Gobierno uno de los hombres más ilustrados del país.

Inscripciones en su ataúd

El otro día dimos la noticia de haberse suicidado en Masaya, Nicaragua, tomando un narcótico, el anciano padre de Rigoberto Cabezas. Hoy nos trae la prensa nicaragüense detalles de aquel suceso, que revisten todos los caracteres de la tragedia. Parece que desde hacía tiempo don Diego Cabezas alentaba el propósito de quitarse la vida. Y lo realizó á las cuatro de la madrugada del 17 de febrero del

timo. Se encontró cerrada la casa, y á él se le halló en un cuarto interior, en el suelo, boca abajo y debajo de una mesa. Todavía ardía el quinqué. Sobre la mesa había una carta en los siguientes términos:

"Estoy muy viejo y muy enfermo: soy muy desgraciado. Voy á tomar un narcótico: quiero descansar.

El Dios bueno me perdonará, pues El lo sabe todo.

Pido perdón á todos los que crean que los he ofendido.

Dejo mi reloj á mi buen amigo don José Cortés.

Muero pobre; pero quedan algunos reales en el cofre, que se abrirá cuando estén reunidos mis tres hijos. Que compren un lote de terreno para depositar los restos de mi esposa y de mi hijo Rigoberto: No quiero que los tiren.

No debo á nadie. La casa está pagada hasta el 11 de febrero.

Son las cuatro de la mañana.

Me despido de mis hijos.—Ya no puedo más... D. CABEZAS."

Después de la firma, un poco confusa, se leían estas líneas:

"Adiós á todos mis hijos... Adiós á... Soy inocente."

Registrada la casa, todo fué encontrado en orden, y en la pieza interior se halló un ataúd con estas inscripciones:

En un costado: "Las decepciones son dardos que atraviesan el corazón."

En el otro: "En la desgracia se reconoce á Dios."

Y en la tapa: "Muere el hombre sin conocer á la humanidad."

(De *El Noticiero*.)

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vendé á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

Vaporcito

El de gasolina, perteneciente al Gobierno, y que hace tanto tiempo estaba anclado en el Estero sin dar provecho alguno á la Nación, porque no se había conseguido hacerlo andar, fué compuesto por don Mauro Oviedo, y el miércoles hizo un viaje de ensayo á San Lucas, dando muy buenos resultados.

Ese vaporcito no podrá prestar utilidad ninguna al Gobierno en este puerto, porque por su pequeñez no puede navegar más que en ríos, en el Estero, y en tiempo de calma hacer viajes á San Lucas.

¿Qué bien le vendría á Bello en Pigres!

A propósito de esta futura población, cuando el señor Gobernador hizo su visita á ese lugar para el reparto de lotes de terreno, nos dijo un viejito que hace 30 años conoce y vive en ese lugar, que el banco designado para la población ha sido inundado en otros tiempos por el río.

Bueno es que se averigüe la certeza del dicho para no tener que lamentar desgracias más tarde, pudiéndose preverlas.

Tratado

El tratado de reciprocidad entre Cuba y Estados Unidos, obtuvo la aprobación del Senado cubano.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

Canes

De ellos hay una buena cosecha. Algunos vecinos no duermen á consecuencia del continuo ladrar.

Sería bueno que el señor Comandante de Policía ordenara regar unas piloritas.

Hay una disposición municipal que obliga á los dueños de perros á tenerlos matriculados si los quieren conservar.

Ojalá que el señor Gobernador hiciera poner en práctica esa disposición, y con ello haría entrar algunos pipiolas á la tesorería del Ayuntamiento.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde ₡ 1.25 hasta ₡ 4.00 el par vende la *Tienda de calzado*.

Saludamos

atentamente á la distinguida y espiritual señorita Lola Cardenas, y á los apreciables caballeros Licenciado don Bernardo Soto, General don Alberto Rivas, don Adán Cardenas h., y don Isidro Solórzano, quienes procedentes del Guanacaste llegaron ayer á esta ciudad.

¿Tiene Ud. callos? ¿Quiere que no lo molesten? Pues compre sus zapatos en casa de Juana de Huete en su *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o

Visita

Ayer se efectuó la visita de costumbre al presidio de San Lucas.

Ha desaparecido la fiebre *perniciosa*, azul, negra ó como quiera llamársele.

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

Partirá

en breve para la capital don F. de P. Amador. Permanecerá por allá varios días.

Reunión

Nadie concurrió á la reunion convocada por la Junta de Educación de esta ciudad para el día 29 del mes pasado.

Naturalmente, la convocatoria se hizo en *La Gaceta* y como ésta, excepto seis ó siete personas, nadie la recibe, ¿cómo podía imponerse del aviso el público?

Jefe Político

El del cantón de Golfo Dulce, don Francisco Pantoja se encuentra en este puerto. Llegó ayer.

Ayer

tuvimos el placer de saludar á la apreciable señorita María Sequeira, quien desde hace tres días se encuentra entre nosotros.

Matrimonio

Nuestro estimado amigo don Benjamín Escalante lo contraerá con la señorita Esperanza Scott en el próximo mes de julio. Así nos lo ha manifestado.

Buen viaje

deseamos á nuestro estimado amigo don Pablo Angulo P., quien partió para el Guanacaste en viaje de negocios.

Velada

Pronto piensa darse una velada á beneficio del Templo en construcción tomando parte en ella el cuarteto que dirige el amigo Aparicio.

Hoy

debe llegar á este puerto procedente del interior, don Serafín Saravia.

Anticipámonle nuestro saludo.

Se nos aseguró

en momentos que ya iba á entrar en prensa esta plana, que se suspenderán los trabajos de construcción de la casa escolar de este puerto por falta de fondos.

¿Será verdad? Lo sentiríamos.

Agencia

En la Principal de Policía de este puerto se ha declarado guerra sin cuartel á los amigos del *dolce farniente* que llamamos vagos.

Muy bien hecho.

No nos hemos de dejar en el tintero manifestar que el señor Comandante de Policía hace todo lo posible por desterrar esa plaga.

Reo

Del Guanacaste trajeron uno ayer. Se asegura que es uno de los sindicados como autores del homicidio perpetrado en la persona de un señor de apellido Rosenthal.—No respondemos de la veracidad del dicho.

Guardas

No sabemos por qué á los guardas de la Aduana y del Muellecito no se les obliga á uniformarse.

C^A de Agencias de C. R. Limitada

Unica agente en Costa Rica de la acreditada harina «TRIUNFO.»

Gran depósito permanente, venta al por mayor.

Acceptamos pedidos de todas partes del interior, y nos hacemos cargo de pedidos directamente.

Puntarenas, marzo de 1903.

Obreros!

—:o:—

Desde mañana queda abierta la matrícula para todos los que deseen concurrir á la escuela de adultos.

Los lugares de suscripción son: en la Escuela de varones, de 7 a. m. á 2 p. m. y en la casa de habitación del Director de la Escuela, de 5 á 7 p. m. todos los días hábiles hasta el 31 del corriente.

Junta de Educación de Puntarenas, 19 de marzo de 1903.

SARAVIA
Pdlc.

Remate

—:o:—

El sábado 4 de los corrientes, á la una de la tarde remataré en mi oficina, por cuenta de quien corresponda, los objetos siguientes:

Una estantería en buen estado,
Un escritorio regular,
Un lote de cadenas y alcayatas,
134 bultos de cedro,

Todo sin base, menos la madera, que tendrá por base siete colones cincuenta céntimos la troza de 27 piés cúbicos.

Para más pormenores ocurrid donde el suscrito.

SERAFIN SARAVIA,

Corredor Jurado.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & Co

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:O:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes,—Alajuela.

Del Sapoá

al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing Co, calzados fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

¡GANGA!

«:O:»

Se toma en arrendamiento una finca cerca de Esparta, por dos años, que tenga potreros para cría de ganado, bestias, etc., con casa de habitación y agua suficiente. Si la finca no es muy grande, se compra

A la finca arrendada se le compra todos los semovientes.

Se compran también dos buenos caballos de silla, nuevos, sanos, finos y sin resabios: vacas paridas ó de vientre de buena calidad.

Entenderse en Esparta, con el señor don José Amador (Hotel Francés); en San José, con casa Felipe J. Alvarado & Co, y en Santo Domingo con don Guillermo Pradilla.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años entre la vida y la muerte. En su semblante puede verse la huella de largos sufrimientos. Su madre escribe que su hijo vive hoy gracias á Scott. Por extraña y casi milagrosa que la escuche este niño parece á sus allegados y parientes, pero no tiene nada de particular, pues la Emulsión está hecha precisamente para convertir á niños en sanos y rollizos. El raquitismo y el escorbuto vencidos cuando se atacan con la Emulsión de médicos saben que cuando un niño enfraquecido pre enfermizo necesita fuerza en los huesos, pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con esta preparación pueden lograrse esos resultados maravillosamente. Tanto en niños como en adultos la Emulsión de Scott, como reconstituyente, y como fuerza y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott, con la etiqueta del hombre con el pez. Evítense las imitaciones. Los médicos aconsejan un especial cuidado y observación en la preparación de Bowne y el triángulo con la Emulsión de Scott. Palatable aparece en cada uno de los preparativos también con las preparaciones de otros autores. En botes similares, esto es que á veces se confunde con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos,

El Pacífico

«:O:»

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José.....	B. Romero,
Cartago.....	Jesús Salazar
Esparta.....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar.....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces.....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndes
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón.....	„
Bolsón.....	„
Heredia.....	„
Alajuela.....	„

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacifico